






Werkschau
Ideenreichtum und Planung

I nnovation und Kreativität, aber auch ei-
ne konsequente Planung – das alles, gab 
es zu sehen bei der WERKSCHAU, die in 
diesem Jahr erstmalig im Zentrum Bau-

kultur gastierte und von der Fachschaft Ar-
chitektur der Hochschule Mainz organisiert 
wurde. Professorinnen und Professoren sowie 
Lehrbeauftragte nominierten dafür im Vorfeld 
die besten Arbeiten der vergangenen zwei 
Semester, die Studierenden der Fachschaft 
wählten anschließend daraus aus. Die WERK-
SCHAU präsentierte zahlreiche Arbeitsergeb-
nisse aller Fächer und Semester der Fachrich-
tung Architektur. 

Zur Eröffnung der Ausstellung am 15. Juli 
2022 begrüßte Kammerpräsident Joachim 
Rind die Besucher draußen vor dem Brücken-
turm. Auch die Mainzer Hochschulpräsidentin, 
Prof. Dr. Susanne Weissmann, zeigte sich be-
eindruckt von der Vielfalt der Arbeiten und 
dem großen Engagement der Fachschaft. Prof. 
Kerstin Molter, Professorin für Entwerfen und 
Konstruieren, erörterte das Auswahlverfahren 
bis Anna Maria Welzel und Lena Pistner, Fach-
schaft Architektur, in die Ausstellung einführ-
ten und anschließend eine der beiden besten 
Arbeiten exemplarisch vorgestellt wurde.

Ein ideenreicher Abend, an dem fast alle 
Professorinnen und Professoren des Fachbe-
reichs Architektur anwesend waren und das 
Werk des Nachwuchses wertschätzten. 
Schön. So sollte es sein!� � � ‡ Gina Reif

Applaus von Hochschulpräsidentin Prof. Dr. Susan-
ne Weissmann und Prof. Kerstin Molter (v.l.n.r.) 

Demnächst
Jetzt schon anmelden für folgende Veranstaltungen

Der argentinische Architekt Germán Morales 
hat sich als „SchUM Artist in Residence“ sechs 
Wochen lang in Mainz, Worms und Speyer 
ausgiebig mit den Orten jüdischen Lebens und 
ihrer Architektur auseinandergesetzt. Er stellt 
seine Arbeitsergebnisse und ein früheres his-
torisches Projekt aus seiner Heimat vor. Auch 
virtuelle Rekonstruktionsvorhaben werden dis-
kutiert, darunter zwei Mainzer Synagogen. 

Gewerbebauten sind Zweckbauten, die zu-
meist kostengünstig und effizient errichtet 
werden. Zu wenig Aufmerksamkeit gilt meist 
ihren baukulturellen Dimensionen, denn nicht 
selten prägen die Bauwerke durch die rand-
ständigen Lagen den ersten Eindruck. Doch sie 
können nicht nur Aushängeschilder sein, sie 
bieten auch große Potenziale, um die Heraus-
forderungen des Klimawandels anzugehen.

20. September 2022: Gewerbebaukultur

Die Architektur von Arne Jacobsen und Otto 
Weitling hat eine herausragende Bedeutung 
für die Nachkriegsmoderne in Deutschland. 
Zugleich ist die Qualität ihrer Projekte in Ver-
gessenheit geraten. Die Kuratoren Hendrik 
Bohle und Jan Dimog würdigen diese mit  
einer Wanderausstellung, die auf ihrer letzten 
Station in Mainz gastiert.

13. September 2022: Gesamtkunstwerke

21. September 2022: Visuelles Gedächtnis und Architektur

28. September 2022: Ampere. Ästhetik. Absicherung
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Stromproduktion durch Photovoltaik ist ein un-
verzichtbarer Bestandteil der Energiewende. Der 
Anreiz zur privaten und auch gewerblichen In-
vestition in PV-Systeme wird aus ganz verschie-
denen Gründen immer größer. Doch wie lassen 
sich die Bauteile gestalterisch in Bestands- und 
Neubauten einfügen und finanziell absichern? 
Diesen Fragen möchten wir nachgehen. ©
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Fortbildungen im 2. Halbjahr 2022
Der Seminarleporello der Architektenkammer Rheinland-Pfalz wurde Ende August an alle Mitglieder verschickt und 
liegt Ihnen jetzt vor. Eine Vielzahl von neuen und aktuellen Themen für alle Fachbereiche, aber auch bewährte Klassiker 
sind darin zu finden. Bestimmt ist auch für Sie etwas dabei!

Das vollständige Seminarprogramm finden Sie unter www.diearchitekten.org/fortbildung 
 
Seminare aus unserem Themenschwerpunkt „Nachhaltigkeit“

Webinar 22049

Schwerpunktthemen zum 
Nachhaltigen Planen und 
Bauen gemäß BEG
Spätestens seit der Aufnahme von Nachhal-
tigkeitsbewertungen in die Bundesförderung 
für Effiziente Gebäude ist dieses Thema bei 
Energieeffizienzexperten deutlich präsenter 
als bisher. Das Seminar erläutert in einer 
Übersicht das NaWoh-System und BNB-Sys-
tem, greift hieraus einige Schwerpunktthe-
men anschaulich auf. 
Referent: Dipl.-Ing. Stefan Horschler, 
Architekt, Hannover 
Termin: Donnerstag, 15.09.2022, 9-17 Uhr
Gebühr: 150 € Mitglieder / 185 € Gäste

Webinar 22054 

Low-Tech-Architektur
Wieviel Technik braucht ein Haus? Low-Tech 
mausert sich zum neuen High-Tech. War vor ei-
nigen Jahren noch eine auf die gesetzlichen An-
forderungen reagierende, flächendeckende und 
in einigen Projekten auch maximale Technisie-
rung unserer Architekturen zu beobachten, so 
werden heute mehr und mehr Low-Tech-Kon-
zepte realisiert, publiziert und diskutiert.
Referentin: Prof. Dr.-Ing. Angèle Tersluisen, 
Darmstadt 
Termin: 21./22.09.2022, 9-12.30 Uhr
Gebühr: 150 € Mitglieder / 185 € Gäste 

Seminar 22061 (Mainz)

Bauen mit Holz – und  
nebenbei energieeffizient!
In dem praxisnahen Seminar mit Work-
shop-Elementen erfahren Sie wichtige bau-
konstruktive und bauphysikalische Details 
zum Bauen mit Holz. Sie erkennen vielfältige 
architektonische Varianten im Holzbau.
Referent: Dipl.-Ing. Thomas Sternagel,  
Architekt, Stuttgart 
Termin: Mittwoch, 19.10.2022, 10-17.30 Uhr
Gebühr: 180 € Mitglieder / 215 € Gäste 

Webinar 22071

Kreislaufgerecht Bauen
Abfalllager oder Rohstoffmine? Ein Paradig-
menwechsel ist notwendig, um den enormen 
Ressourcenverbrauch und das immense Ab-
fallaufkommen im Bauwesen auf ein nachhal-
tiges Maß zu begrenzen. Das Seminar be- 
leuchtet die Grundprinzipien hinter den Stra-
tegien: Circular Economy, zirkuläre Wertschöp-

fung, Urban Mining und Cradle to Cradle.
Referentin: Prof. Dr.-Ing. Anja Rosen,  
Architektin, Münster
Termin: Mittwoch, 07.12.2022, 9-17 Uhr
Gebühr: 150 € Mitglieder / 185 € Gäste

Webinar 22073 

Das novellierte Gebäude-
energiegesetz 2023 
Der Gesetzgeber beabsichtigt ab 01.01.2023 
den früheren Effizienzhausstandard 55 zum öf-
fentlich-rechtlichen Anforderungsniveau zu eta-
blieren. Hieraus ergibt sich einmal die Frage, wie 
sich die materiellen Folgen dieser Anforderun-
gen möglichst kostengünstig umsetzen lassen.
Referent: Dipl.-Ing. Stefan Horschler,  
Architekt, Hannover
Termin: Mittwoch, 14.12.2022, 9-17 Uhr
Gebühr: 150 € Mitglieder / 185 € Gäste

Webinar 23002 

Nachhaltige Energiekonzepte
Mit klugen Grundrissen und insbesondere  
Gebäudehüllen kann der Technikanteil, der in 
den letzten Jahren stetig zugenommen hat, 
wieder auf ein angemessenes, von den Nut-
zenden akzeptiertes Maß reduziert werden. 
Dabei ist die Entwicklung des Energie kon-
zeptes eine gestalterische und entwerfende 
Arbeitsweise, direkt verknüpft mit der Archi-
tektur und damit im Einflussbereich der 
Architekt innen und Architekten. Genau diese 
Rolle und die dazugehörenden Aufgaben 
wollen wir in diesem Seminar definieren.
Referentin: Dipl. Architektin (ETH) Andrea 
Georgi-Tomas, Darmstadt
Termin: Dienstag, 17.01.2023, 9-17 Uhr
Gebühr: 150 € Mitglieder / 185 € Gäste
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Weiterbildungsveranstaltungen bis Anfang Oktober 
 
Informationen zu den Seminaren: Architektenkammer Rheinland-Pfalz, Daniela Allgayer, Telefon (06131) 99 60-43, 
E-Mail: allgayer@akrp.de. Seminarinhalte, AGBs und Anmeldemöglichkeit: www.diearchitekten.org/fortbildung

Aufgrund der aktuellen Situation kann es zu Abweichungen im Seminarprogramm kommen. Bitte informieren Sie sich 
auf unserer Homepage.

Termin Ort Thema Nummer /  
Unterrichts- 
einheiten

Gebühren

14.09.2022 WEBINAR Grundkurs Bauleitung Teil 1 – Gewusst wie
Seminar für Absolventen in der Praxis
Dipl.-Ing. Jürgen Steineke, Berlin

22523
8 UE

AIP: 80 €

15.09.2022 WEBINAR Schwerpunktthemen zum Nachhaltigen Planen und Bauen  
gemäß BEG
Dipl.-Ing. Stefan Horschler, Architekt, Hannover

22049
8 UE

Mitglieder: 150 €
Gäste: 185 €

20.09.2022 Neustadt a.d. 
Weinstraße

Schadensfrei bauen – Innenraumabdichtungen und Fußboden-
konstruktionen
Prof. Matthias Zöller, Dipl.-Ing., Architekt, ö.b.u.v. Sachverständiger 
für Schäden an Gebäuden, Neustadt

22053
8 UE

Mitglieder: 180 €
Gäste: 215 €

21./22.09.2022
9 -12.30 Uhr

WEBINAR Low-Tech-Architektur
Prof. Dr.-Ing. Angèle Tersluisen, Darmstadt

22054
8 UE

Mitglieder: 150 €
Gäste: 185 €

21.09.2022 WEBINAR Regenerative Energien
Seminar für Absolventen in der Praxis
Dipl.-Ing. Mario Lichy, Bielefeld

22524
8 UE

AIP: 80 €

22.09.2022 WEBINAR Der Bauantrag in der Praxis
Seminar für Absolventen in der Praxis
Dipl.-Ing. Karl-Ludwig Kusche, Abteilungsleiter Bauen und Umwelt, 
Kreisverwaltung Kaiserslautern

22525
8 UE

AIP: 80 €

22.09.2022
13.30-18 Uhr

WEBINAR Besser mit Architekten – Energieeffiziente Gebäude
Referententeam

22060
5 UE

25 €

27.09.2022 Nieder-Olm 24. Vergabetag Rheinland-Pfalz – Öffentliches Vergaberecht in 
der Praxis
Referententeam

22220
6 UE

80 €

28.09.2022
18-21.30 Uhr

WEBINAR Workshop Expresskalkulation
Dipl.-Ing. (FH) Hansjörg Selinger, Architekt und Wirtschafts- 
ingenieur, Rottweil

22056
4 UE

Mitglieder: 100 €
Gäste: 130 €

30.09.2022 WEBINAR Grüne Architektur: Dach- und Fassadenbegrünung – Grundlagen 
und Praxishinweise
Prof. Dr.-Ing. Nicole Pfoser, Architektin, Innenarchitektin, Darmstadt

22057
8 UE

Mitglieder: 150 €
Gäste: 185 €

04.10.2022 WEBINAR Das Brandschutzkonzept der Landesbauordnung
Dipl.-Ing. Manfred Busch, Baudirektor a.D., Landau

22058
8 UE

Mitglieder: 150 €
Gäste: 185 €
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